

E. INSTITUTO NACIONAL  
ELECTORAL

## “Ya no se recibirán recursos de amparo”

● La presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que tras la decisión de la Suprema Corte de Justicia de desechar las acciones de inconstitucionalidad contra la reforma electoral, ahora le corresponde al TEPJF resolver las suspensiones contra la organización electoral a cargo del INE. Refirió que la Corte declaró improcedente la inconstitucionalidad y que era un asunto electoral, por lo que ya no se permitirían recursos de amparo”. ● **Salvador Corona**



## Pide INE 4 mil mdp más para elección del PJ que la de 2024

● Exhorta la Presidenta a no detener el proceso que marca la reforma judicial

FABIOLA MARTÍNEZ, ARTURO SÁNCHEZ Y EMIR OLIVARES / P5

### HARÁN FALTA 50 MIL PERSONAS PARA ELECCIÓN DE JUECES

# Solicita INE 4 mil mdp más que en el proceso del pasado 2 de junio

Busca mejorar condiciones laborales de capacitadores

FABIOLA MARTÍNEZ

Uno de los argumentos para calcular el presupuesto para la elección de juzgadores es que se pretende dar más y mejores condiciones a los capacitadores, responsables de ubicar y preparar a los funcionarios de casilla, porque, en efecto, el pago no fue competitivo frente a otros empleos, incluidas tareas similares en otras instancias del sector público.

En preparación de la elección federal 2023-2024, cuyo momento cúlmine fue el 2 de junio pasado, y en general todo el proceso, concluido hasta finales de agosto con la ratificación de las candidaturas ganadoras y la integración del Congreso de la Unión, el INE gastó 8 mil 802 millones de pesos.

Ahora, para los preparativos y ejecución de la elección de ministros, magistrados y poco más de 800 jueces, solicitó 13 mil 205 millones de pesos.

Consejeros del INE han señalado que en vista de que no hay una indicación específica por parte del Legislativo, se prevé en primera instancia instalar, como el 2 de junio, 170 mil casillas en todo el país,

para acercar este proceso a todos los ciudadanos.

En ese supuesto, se necesitarán igualmente alrededor de 50 mil capacitadores y supervisores cuyo pago rondó entre 9 y 15 mil pesos por todo el trabajo, que en no pocas ocasiones significó más de ocho horas laborales al día y persistencia para convencer a los ciudadanos de prepararse para recibir la votación.

Sin embargo, el presupuesto también se elevó porque el INE conservó para ese proceso extraordinario todos sus beneficios salariales, incluidas gratificaciones especiales y contratación de personal eventual en áreas específicas.

El proyecto presupuestal enviado a la Cámara de Diputados muestra que de los 13 mil 205 millones, 52 por ciento sería destinado a sueldos.

En ese apartado (servicios personales), los gastos básicos reportados son los siguientes:

Remuneraciones al personal de carácter transitorio; honorarios; remuneraciones adicionales y especiales (724.7 millones), y gratificación de fin de año, una cantidad igual.

Asimismo, se desglosan las obligaciones relativas a la seguridad social de los trabajadores del INE:

aportaciones al Issste y al Fovissste, así como al Sistema de Ahorro para el Retiro; seguro de cesantía en edad avanzada y vejez; depósitos pa-

ra el ahorro solidario, y cuotas para el seguro de vida del personal civil.

Además, “pago de estímulos a servidores públicos” por mil 135 millones de pesos, apartado que es el más costoso dentro del rubro de servicios personales.

El proyecto “para organizar procesos electorales del Poder Judicial”, fue enviado como “presupuesto precautorio”, es decir, puede ser mayor o menor, según las especificaciones de dichos comicios.

No obstante, detalla cada gasto como materiales y suministros, y servicios generales, entre muchos otros.

Si el presupuesto se desglosa por áreas, como se ha señalado, el monto más alto (6 mil 830 millones de pesos) es para la dirección de Capacitación y Educación Electoral, precisamente donde están los programas para los supervisores y capacitadores, lo mismo que la dirección de Organización Electoral (materiales como boletas), con 4 mil 522 millones, y la de Administración, mil 124 millones.



**“PRIVILEGIOS NO VAN EN ESTE MOMENTO”**

## Llaman a diputados revisen presupuesto que pide el INE

**Sheinbaum criticó que sea más dinero que el solicitado en 2024, ya que no hay campañas ni financiamiento a partidos**

**POR XIMENA MEJÍA***lizett.mejia@gimm.com.mx*

La presidenta Claudia Sheinbaum hizo un llamado al INE “a la racionalidad” ante el presupuesto de más de 40 mil millones de pesos que solicita para el ejercicio de sus funciones en 2025, y extendió el llamado a la Cámara de Diputados para que analice el presupuesto que solicita el órgano autónomo.

En su conferencia matutina, desde Palacio Nacional, la mandataria federal criticó que el INE pide un presupuesto mayor al de este 2024, cuando no hay un proceso electoral en puerta de gran magnitud.

“¿Saben que el INE está pidiendo más recursos que los del año pasado para el presupuesto de 2025?, ¿cómo? El año pasado hubo gasto de partidos políticos, gasto de campañas, todo ese financiamiento. ¿Cómo que más recursos en el 2025 que lo que gastaron en el 2024? Pues sí, pero si no hay campañas, no hay financiamiento a partidos políticos, ¿eso está establecido en la Constitución? Entonces, ahí sí, vamos a esperar a ver qué dice el INE”, resaltó.

Señaló que la elección de jueces, ministros y magistrados, no representa un gasto de gran magnitud, como para que el INE pide mayor presupuesto. Incluso, destacó que habrá una reducción en el Poder Judicial de salarios.

“O sea, los privilegios no van con el momento que está viviendo nuestro país. Y realmente que desglosen en qué se va a gastar tanto dinero y, en todo caso, a la Cámara de Diputados para que revise, que son los que tienen la autoridad de aprobar el presupuesto”, cuestionó.



O sea, los privilegios no van con el momento que está viviendo nuestro país. Y realmente que desglosen en qué se va a gastar tanto.”

**CLAUDIA SHEINBAUM**  
PRESIDENTA DE MÉXICO



# Alcalde pide a INE revisar cuentas de la elección judicial

## Austeridad de la 4T.

Solicitar 13 mil mdp, incluso puede ser otra estrategia para detener la reforma, cuestiona

ISRAEL NAVARRO Y GASPAR VELA  
CIUDAD DE MÉXICO

“El INE no se ha enterado que ya estamos en la época de la austeridad”, pero debe revisar las cuentas de la elección de jueces, porque el presupuesto de 13 mil millones de pesos es “impensable”, dijo Luisa María Alcalde, presidenta nacional de Morena.

De gira por Colima, la líderes partidista incluso cuestionó si semejantes recursos no serán parte de otra estrategia para detener la reforma al Poder Judicial, pues la cifra es exorbitante, toda vez que ahora no hay reparto de recursos a partidos ni campañas.

“¿Qué está planteando el INE? Dice que necesita 13 mil millones de pesos para hacer la elección (de jueces). Si con 10 mil millones hizo la presidencial el año pasado (sic), ¿a poco creen que necesita más dinero que la elección presidencial para hacer la elección de jueces, magistrados y ministros? ¿No se tratará, nuevamente, de una estrategia para detener la reforma?”, manifestó.

Abundó: “Parece impensable. No va a haber campañas ni

recursos para partidos políticos, no va a haber nada de eso y aun así el INE ha venido insistiendo en estas cantidades.

“No se ha enterado que ya estamos en la época de la austeridad. Por eso, también le pedimos... que revise bien sus cuentas. Ojalá haya esa conciencia de la importancia no solo de la austeridad, sino del ejercicio democrático que habremos de tener”.

Sobre el tema también opinó la presidenta Claudia Sheinbaum. En su conferencia mañanera desde Palacio Nacional, la mandataria reprochó el presupuesto solicitado por el INE para los comicios judiciales del próximo año.

Puntualizó que el desembolso debe ser menor debido a que en esta ocasión no habrá financiamiento a partidos políticos, y exigió al INE desglosar los gastos de la elección.

“Ahí si vamos a esperar a ver qué dice el INE, pero hacemos un llamado al Poder Legislativo, a la Cámara de Diputados, porque no puede ser, o sea, no, no puede ser... Nosotros tenemos que pone el presupuesto que plantea INE, pero le hacemos un llamado a la racionalidad”.

Consideró que los comicios judiciales no necesitan tantos recursos y ejemplificó que la cantidad planteada por el árbitro electoral es equivalente a la inversión de algunos programas de bienestar. ■





**La lideresa de Morena con Andrés López Beltrán. ESPECIAL**





**#SHEINBAUM**

**CRITICA A INE POR FRENAR  
ELECCIÓN JUDICIAL P5**



#REFORMAJUDICIAL

# Cuestiona pausa en el proceso

## CLAUDIA SHEINBAUM DIJO QUE TEPJF DEBE RESOLVER EL TEMA

P. SALAZAR, C. NAVARRO Y A. GARCÍA

La presidenta Claudia Sheinbaum se pronunció en contra de frenar el proceso de elección de integrantes del Poder Judicial, pero afirmó que si hay duda que sea el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el que lo resuelva.

En la *mañana*, la mandataria federal señaló que los consejeros Instituto Nacional Electoral (INE) deben dar continuidad a la organización de la elección, ya que no existen razones legales para pausarla.

Sheinbaum Pardo precisó que al reconocer la Corte que es un asunto electoral, ya le corresponden estos temas al Tribunal Electoral.

“Valdría la pena que se analizara por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y que ellos resolvieran sobre este tema y esta preocupación que tienen los consejeros (...) Desde mi perspectiva, no; pero si hay alguna duda, pues que resuelva el Tribunal, que es a quien finalmente debe corresponder por haber determinado la Corte que en el fondo es un asunto electoral”, afirmó.

Por su parte, el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara

de Diputados, Ricardo Monreal, explicó que no hay nada que impida que se lleven a cabo el proceso de elección judicial en 2025.

“La resolución definitiva implica que todos los jueces de distrito, jueces, magistrados del Poder Judicial obedezcan esta resolución ya aunque haya 100, 200, 500 juicios de amparo pendientes ya no proceden, porque ya lo dijo la Suprema Corte, que es la máxima autoridad en el Poder Judicial”, indicó. 

35%

MÁS DEL PRE-  
SUPUESTO  
PARA ELEC-  
CIÓN 2024  
PIDIERON.

5

ASPIRANTES  
SE HAN INS-  
CRITO ANTE  
EL COMITÉ  
DEL PJ.



VALDRÍA LA  
PENA QUE  
SE ANALI-  
ZARA POR  
EL TRIBU-  
NAL ESTA  
PREOCUPA-  
CIÓN QUE  
TIENEN  
LOS CON-  
SEJEROS”.

CLAUDIA  
SHEINBAUM  
PRESIDENTA  
DE MÉXICO

PIDE  
REVISIÓN

- La Presidenta llamó al INE a la racionalidad en el presupuesto.
- Dijo que se pidieron más recursos que para la elección federal.
- Señaló que debe detallar a la Cámara de Diputados cada rubro.



## BAJO RESERVA

### Vuelve la pesadilla trumpista a los mercados mexicanos

:::: Nos cuentan que apenas unos días después del triunfo de **Donald Trump** comenzaron los jaloneos en el equipo presidencial y el caos que caracterizó a la Casa Blanca de su primer periodo. Y revivió también el nerviosismo de los mercados en México. En aquella etapa, un tuit del presidente estadounidense tumbaba al peso y ayer, una versión no oficial movió la cotización. *The Wall Street Journal* publicó que **Robert Lighthizer**, el amigo de los aranceles, está listo para volver a ser el representante comercial del gobierno de Estados Unidos y con eso bastó para desatar pánico por un rato. Poco después, desde el equipo de Trump mandaron señales de que aquello era mentira: "complete bullshit", le dijeron al influyente portal *Político*, los trumpistas muy a su estilo. El mercado cambiario se calmó, pero el tema es que nunca se sabe qué es real y qué no en el entorno de don Donald. A abrocharse los cinturones, pues, que esto apenas empieza.

### El juicio político y el petate del muerto

:::: Lo que no está claro si no saben o se hacen son los legisladores de la mayoría oficialista que, como solía decir el expresidente **López Obrador**, quieren asustar con el petate del muerto de los juicios políticos. La Comisión Jurisdiccional, dominada por Morena en la Cámara de Diputados y encabezada por el exlíder del partido evangélico Encuentro Social, **Hugo Erick Flores**, anunció que enfocará sus baterías en impulsar un juicio político contra el excomisionado presidente del INE, **Lorenzo Córdova**, lo que sería de risa si no se hubieran visto las chicanadas legales de las últimas semanas en el Congreso. El juicio político se puede abrir en contra de funcionarios que estén en el cargo o hasta un año después de haberlo dejado. Don Lorenzo terminó su periodo en abril de 2023, así que no tiene ningún sentido la amenaza salida desde el escritorio de don Hugo. Todo sea por quedar bien con la tribuna guinda.



Lorenzo Córdova

ARCHIVO EL UNIVERSAL

### Usarán herramienta de Morena contra reforma judicial

:::: Nos cuentan que los trabajadores del Poder Judicial que intentan mantener viva su lucha, buscan ahora darle una sopa de su propio chocolate a los morenistas, echando mano de una de las herramientas favoritas del lopezobradorismo: la consulta ciudadana. Los inconformes comenzarán su estrategia para recabar los dos millones de firmas de ciudadanos que requiere la ley para que el Congreso apruebe realizar la consulta y el INE se encargue de organizarla. Nos hacen ver que para algunos es una idea inteligente para sostener el movimiento a largo plazo, mientras que otros alertan con pesimismo que aquello será como ponerse con Sansón a las patadas frente a la capacidad de operación del partido oficialista.

### ¿Pa' movilización, movilización y media?

:::: A propósito de la maquinaria morenista, nos recuerdan que el partido guinda está convocando a la gente a reunirse en las plazas públicas mañana, para celebrar el avance de la reforma judicial, luego de que no prosperó el intento de frenarla en la Suprema Corte. La pregunta es si esta invitación que hizo la dirigente nacional de Morena, **Luisa María Alcalde**, tendrá el eco esperado, considerando que se hizo con apenas con unos días de anticipación. Ese día, doña Luisa María tiene prevista una gira en Chihuahua. Ya se verá.



## FRENTES POLÍTICOS

**1. Razones sobran.** Ante su inminente extinción, el Instituto Federal de Telecomunicaciones alertó a la Cámara de Diputados, liderada por **Sergio Gutiérrez Luna**, que la reforma que pondrá fin a los órganos autónomos regresará a México a un mercado sin competencia que afectaría a los consumidores. “Las modificaciones constitucionales implicarían el resurgimiento de un modelo que ya demostró serias limitaciones en nuestro país para asegurar que más personas tuvieran acceso a más y mejores servicios, así como incrementar la competencia”. El comisionado presidente del IFT, **Javier Juárez**, firmó una carta desesperada. El remitente tiene oídos sordos.

**2. Nueva era.** El secretario de Relaciones Exteriores, **Juan Ramón de la Fuente**, aseguró que la participación de la presidenta **Claudia Sheinbaum** ha generado gran expectativa en la Cumbre del G-20. El canciller destacó que, entre los países que han solicitado reuniones con la Presidenta de la República están: Canadá, China, Corea, Francia, India, Indonesia, Japón y Reino Unido. “Tenemos muchas solicitudes de reuniones multilaterales y estamos en el proceso de acabar de afinar si los horarios son compatibles, si se pueden armar”, señaló. Interesante inicio de intercambio internacional. Que se generen planes exitosos, nomás...

**3. Fuera de tiempo y de lugar.** El PAN, liderado por **Marko Cortés**, denunció “excesos” en la reforma judicial, ante representantes de 30 países. La secretaria de Relaciones Internacionales del PAN, **Mariana Gómez del Campo**, y la coordinadora de los senadores panistas, **Guadalupe Murguía**, denunciaron ante representantes políticos latinoamericanos y europeos los “excesos” de dicha reforma. Durante el foro América Libre. Unidos por la Democracia, las panistas señalaron que el mundo debe conocer la “destrucción” del Poder Judicial de México, y alertaron de la exportación de la reforma a América Latina. Inútiles gritos lanzados al aire.

**4. Adiós excesos.** La presidenta **Claudia Sheinbaum** criticó al INE por pedir más de 13 mil mdp para llevar a las urnas la elección de jueces, magistrados y ministros. La jefa del Ejecutivo cuestionó que el órgano electoral, que maneja **Guadalupe Taddei**, esté solicitando un presupuesto mayor para 2025, a pesar de que no habrá campañas ni financiamiento a partidos políticos. **Sheinbaum** señaló que esto ha generado preocupaciones, por lo que hizo un llamado al Poder Legislativo para que revise la solicitud del INE. La voracidad no es buena consejera. Y menos en tiempos de la 4T.

**5. Pasada la tempestad.** Es evidente que los discursos de campaña distan mucho de la realidad y el caso de **Donald Trump** es ejemplo de ello. El virtual ganador de la elección en Estados Unidos amagó desde diversos frentes inclusive con la imposición de aranceles por encima de la lógica. Sin embargo, la mandataria mexicana, **Claudia Sheinbaum**, reveló que **Trump** le dijo “see you soon” (nos vemos pronto) durante la llamada que sostuvieron y que le envió saludos al expresidente, con quien, dijo, tuvo una buena relación en su gobierno. Imperó la cordialidad. Que no se rompa.



## TRASCENDIÓ

**Que** la presidenta nacional de Morena, **Luisa María Alcalde**, se preguntó si el presupuesto solicitado por el Instituto Nacional Electoral, que encabeza **Guadalupe Taddei**, es una estrategia para detener la reforma judicial, pues a su consideración es “impensable” el monto de recursos solicitado para la selección de jueces, esa para la que, por cierto, tanto se empeñó la propia 4T sin decir de dónde saldría el dinero. De gira por Colima, señaló que los 13 mil millones de pesos están fuera de las políticas de austeridad.

**Que** la presidenta **Claudia Sheinbaum** vivió un momento atípico en sus giras cuando subieron a una pequeña niña al templete donde encabezaba una asamblea informativa en Villa de Zaragoza, San Luis Potosí, por lo que la mandataria dejó de lado su discurso para cargarla y hasta le dio algunos minutos en el acto, tantos como los que tuvo el gobernador **Ricardo Gallardo**, quien recibió rechiflas y mejor dio por terminado su mensaje.

**Que** si nos atenemos a la narrativa del gobernador de Tabasco, **Javier May**, esa entidad debe ser la número uno en combate al crimen a escala nacional, porque jura que la ola de violencia y caos que vivieron el jueves pasado por esas tierras se debe a “importantes detenciones”. Si consideramos que la delincuencia no ha dado respiro a ese estado a lo largo del año, vaya que sí está trabajando la unidad encargada de cazar a los jefes del hampa, con la administración anterior y la actual. Seguro.

**Que** el rector de la UNAM, **Leonardo Lomelí**, hizo un llamado de atención por la gravedad de la crisis ecológica y advirtió que el planeta enfrenta una encrucijada en la relación de la humanidad con el medio ambiente, durante la ceremonia conmemorativa de los 95 años del Instituto de Biología de la Universidad, que es hoy un referente científico para la toma de decisiones. Por cierto, **José Hernández**, astronauta de origen mexicano-estadunidense de la NASA, encabezará este sábado La noche de las estrellas en las Islas de Ciudad Universitaria. 🇲🇽

